

# El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 10 CENTS.

APARECE LOS VIERNES

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: BALLESTER, 32

Preios de suscripción: En Palma 0'30 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'25 pta.

AÑO XIX

NUM. 875

Palma de Mallorca 29 Noviembre de 1918

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a **Vicen-te Torres** y la de Administración a **Agustín Roca**.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

## ¡Viva el bolchevikismo!

Antes de firmarse el armisticio, el movimiento maximalista de Rusia ofrecía un peligro: el de favorecer, indirectamente cuando menos, el triunfo del militarismo prusiano. Bajo ese punto de vista era lógico que los países aliados lo combatieran considerándolo como un enemigo de su causa. Hasta los socialistas de casi todo el mundo veíamos ese peligro en el bolchevikismo, y aunque nos era en extremo simpático el principio doctrinal que informaba aquel gran movimiento revolucionario vimos con malos ojos la paz que se hizo con los alemanes y hasta tuvimos nuestras dudas sobre si esa paz era o no honrada toda vez que sus beneficios parecían redundar exclusivamente en provecho de los imperios centrales.

Por esta última razón los germanófilos de toda ralea vieron con sumo placer la caída de Kerenski, socialista moderado y partidario de continuar la guerra al lado de los aliados, celebrando la subida al poder de los bolchevikistas, que querían la paz a todo trance.

Pues bien; concertado ya el armisticio y desaparecido el peligro maximalista para el triunfo de las armas aliadas, en cuyo triunfo ha contribuido no poco, al menos en rapidez, la propagación bolchevikista en las tropas alemanas, ¿por qué odian ahora más que nunca y se coaligan los países aliados contra los bolchevikis? ¿Por qué también los odian los germanófilos que antes de ser vencida Alemania gozaron de que Lenine derribara a Kerenski e hiciera las paces con los prusianos en perjuicio evidente, en un principio, de la Entente?

Por una razón muy sencilla: Porque el bolchevikismo, que es el socialismo en su máxima aspiración, representa la guerra del proletariado contra la burguesía, pone en peligro los privilegios de la clase capitalista, tiende a la abolición de clases y a la socialización de la riqueza, expropia revolucionariamente la propiedad privada y la entrega a los trabajadores, destruye, en una palabra, todos los cimientos del viejo y carcomido mundo burgués y sienta las bases de una nueva humanidad libre de la esclavitud económica.

Esta es la única razón de la guerra que se hace al bolchevikismo por todas las burguesías del mundo que acaban de sacrificar a la humanidad entera en una tragedia la más horrorosa que han conocido los siglos y que, en el próximo Congreso de la Paz,

se darán la mano y concertarán, por instinto de comun conservación y espíritu de clase, otra guerra de explotación contra el proletariado universal, al verle, por sentimiento de clase también, unido y solidarizado con las aspiraciones del bolchevikismo ruso, que pronto dejará de ser ruso para convertirse en mundial.

Y para esta contienda si que conviene que todos los trabajadores estemos preparados, pues la hora de la liquidación social ha sonado ya en Rusia y muy pronto sonará en todas las demás naciones.

Todos los horrores y crímenes que la prensa burguesa atribuye a los *Soviets* rusos, para desvirtuar y hacer repugnante el régimen socialista que allí se va implantando, aún cuando sean verdad en parte, los trabajadores debemos considerarlos justificados por las muchas conjuras y conspiraciones contrarrevolucionarias que allí se descubren de la burguesía, al verse vencida y despojada de los medios de explotación de que disponían para dominar a la clase obrera.

A esas leyendas interesadas y serviles de la prensa burguesa y reaccionaria sobre el desorden ruso, los trabajadores debemos oponer los siguientes argumentos: Y la burguesía ¿que hizo con la revolución francesa al despojar los bienes del clero y de los feudales? ¿Y esos cuatro últimos años de guerra, preparada, desencadenada y sostenida por los gobiernos de la burguesía con la sangre proletaria de todas las naciones, no representan el máximo de la criminalidad, de los horrores y del desorden que puede concebir el máximo espíritu de maldad de una clase?

No creais, trabajadores, en los escrúpulos sentimentalistas de esa prensa perversa y asalariada de la burguesía; dejadla que escupa ira contra el bolchevikismo ruso y mientras tanto nosotros vayamos preparando nuestros *Soviets* para acabar, cuando llegue la hora, con la burguesía y con esa prensa que la defiende.

¡Viva el bolchevikismo!

\* \*

Escrito el anterior artículo vemos que «La Almudaina» publica otro reproducido de «El Sol» y firmado por N. Tasín titulado los «Horrores del bolchevikismo». Es un verdadero cúmulo de embustes y calumnias miserables inventadas para desacreditar al socialismo ruso que amenaza imponerse en todo el mundo.

Parecidos embustes y calumnias esparció Sanchez Guerra con ayuda de esa misma

prensa contra el movimiento de Agosto de 1917 y luego se demostró que los únicos crímenes y horrores que hubo en aquella huelga fueron obra del mismo gobierno para acabar ¡ilusos! con las ideas socialistas.

¿Cómo es que «La Almudaina» no protestaba ni se hacía eco de los innumerables crímenes y deportaciones a la Siberia ordenados por el zarismo despótico y desalmado de Rusia? Sencillamente porque «La Almudaina» tiene alma de Zar y es un periódico al servicio de los que tienen dinero y mando. Para estos es un sacristan destinado a doblar la serviz, adular y quemar incienso, con obligación de callar o llamar virtud a sus actos por vilés, criminosos y repugnantes que sean. La muestra nos la ofrece todos los días.

## NOTAS SUELTAS

### ¡Esos católicos!

Con motivo de la epidemia gripal, o lo que fuere, y ante el total abandono de la vergüenza municipal, liberal y civilista de los que debieron tener empeño en que la campaña sanitaria no perdiera ni un momento el carácter municipal que le correspondía tener, casi todo el tinglado sanitario fué a parar en manos de curas, neos y beatas, teniendo más poderes que los concejales para distribuir los fondos del propio Ayuntamiento, y hasta se daba la vergüenza de que los donativos recomendados por los regidores para los enfermos fueran fiscalizados por los curas párrocos, quienes disponían a manos llenas del dinero del Ayuntamiento para repartir como quisieran (con fines religiosos más que humanitarios, en muchos casos) y sin que se les exigiese, que sepamos, cuenta de la distribución ni ésta fuese fiscalizada por nadie. En una palabra: sobre la epidemia gripal se cebó la epidemia católica, gracias a la cobardía y falta de civismo de quienes la vergüenza de su cargo y de sus ideas liberales no les dejaba salir de su casa por miedo a la enfermedad.

¿Hubieran podido monopolizar este asunto los católicos, dándole marcado carácter religioso, de haber querido cumplir su deber los concejales y haberse adoptado la proposición del concejal socialista montándose oficinas de sanidad en cada distrito electoral en las que hubiesen actuado los concejales por ellos elegidos? Estamos seguros que no.

\* \*

¿Y que diremos del comedor para convalecientes? Pues que el Ayuntamiento lo ha subvencionado con 2.000 pesetas y a los concejales no se les ha dado ni el derecho a poder expedir un bono a ningún enfermo o convaleciente necesitado. En cambio, los curas párrocos tienen todos los que quieren y los reparten exclusivamente a los necesitados católicos o que están dispuestos, por el hambre, a catolizarse, pues suponemos que los que no son católicos no irán a pedir un bono por limosna a un cura.

Vamos, los administradores del dinero del pueblo ya no son los concejales, son los curas y beatas. ¿Verdad que sí, señor Llompart?

### ¿De subsistencias?

Ni una palabra. Todo anda como una seda. Los acaparadores y comerciantes embarcan lo que quieren, venden lo que quieren y al precio que quieren. Mayor régimen de libertad para esquilmar al pueblo ya no se puede desear, ni para morir este de hambre tampoco. Y viva la pepa.

Y aun dirá «La Almudaina» que aquí no caerían bien esos *Soviets* rusos que pasaran a degüello a los maximalistas del desorden que disfrutamos.

### Un cura con frescura

Se nos dice que el vicario de los Hostalets desde el púlpito se destornilla el tubo respiratorio pidiendo a sus feligreses que le entreguen diez céntimos cada semana para ayudar a los gastos de la Iglesia, ya que él, durante la epidemia, socorría a los enfermos entregándoles dinero.

¿Si será fresco el tío cura ese! ¿Acaso el dinero que repartía a enfermos no era del Ayuntamiento? ¿Hasta con la caridad del dinero ajeno se quiere hacer negocio?

¡Buena manera de interpretar el cristianismo!

### Stop

Es un cronista de «La Última Hora», y muy de última hora, pues ni siquiera se enteró de que el proyecto de la ley de retiros, que él atribuye a Maura, fué laborado en el Instituto de Reformas Sociales con la principal intervención de los socialistas.

Pero, lo que él diría: Se presenta una ocasión para zaherir a los diputados socialistas, pues a aprovecharla. Importándole poco el que pudiera hacer el ridículo.

## La revolución está cerca

Muchísimo tiempo hace que los pueblos luchan para la conquista de sus derechos, sin que hasta la hora presente se vislumbra un horizonte tan cercano, tan claro y tan halagüeño. Han sido precisos cuatro años de cruenta lucha para despertar a masas, por desgracia considerables, que permanecían aletargadas o quizás desalentadas ante los titánicos esfuerzos que eran precisos para derrocar regímenes completamente caducos, que mantenían a la

humanidad atada de pies y manos cerrándole herméticamente las puertas del progreso.

El choque del egoísmo de unos gobernantes con el egoísmo de otros, trajo como consecuencia un conflicto al cual no se le encontró más solución que la declaración de una guerra bárbara y salvaje, que sería el gallardete afrentoso de una civilización, si esa misma, dándose cuenta del camino tortuoso y suicida emprendido, no supiera en los momentos actuales redimirse, extirpando de raíz cuanto de malo hay, y haciendo que fructifique lo bueno. El asesinato de unas personas que de no haber sido príncipes se hubiera reducido a un simple procedimiento judicial terminado en una sentencia quizás absolutoria, fué la tea incendiaria que se ha paseado triunfante por los confines de la *Europa civilizada* arrasando campos, destruyendo ciudades, extirpando millones de vidas y deshonrando a una raza que no es de color. Esa hoguera alimentada por troncos humanos, permanecería ardiendo a no haber sido por el levantamiento de unos pueblos convencidos por la realidad del cansancio, La fiera humana, el militarismo, no estaba satisfecho aún con los torrentes de sangre que regaban y abonaban la tierra, era preciso destruir más, para luego enriquecerse construyendo.

El pueblo ruso fué el primero que sintiéndose estrangulado por la mano opresora de un Zar y sus esbirros, se lanzó a la calle, jugando a vida o muerte para acabar con aquel miserable estado de cosas, retirando combustible de la luminaria que en el centro de Europa nos oscurecía. Rusia entró en una nueva fase por de pronto mala, es cierto, pero no peor. Entregado el pueblo a la desesperación procuró castigar con golpes certeros a los que le llevaron a su miserable situación y pretendían estacionarse en ella. Se dirá que el pueblo ruso entró en un período de franca anarquía y por consiguiente que atropella y destruye, es cierto, pero no es menos cierto que más, muchísimo más, se atropellaba y destruía sin finalidad ni medida, como no fuera la ambición de unos pocos en oprimir a los demás, en la anterior situación. Antes se destruía para con la construcción enriquecerse y mantener oprimida a la clase constructora. Hoy se destruye lo viejo para construir sobre nuevos cimientos resistentes por estar arraigados en la conciencia de las gentes. En la revuelta han perecido un número siempre considerable de personas, pero a no haber surgido la revuelta hubieran sido muchísimos más los que hubieran dejado sus vidas en los campos de batalla. Si los pueblos hubieran resistido hasta que la guerra terminara con la victoria de unos y la derrota de los otros, la paz fuera origen de nuevas guerras que estallarían en tiempos no muy lejanos, tan pronto que se hubieran armado de nuevo; pero en adelante, dada la manera como ha terminado la guerra y dados los propósitos de los pueblos se habrá acabado con ese azote humano, no porque las condiciones de la paz a iniciativa de un buen Presidente limiten los armamentos de las naciones, sino porque los pueblos cansados de guerras y calamidades se gobernarán por sí mismos y seguro empeño tendrán en evitar lo que tanto mal les ha ocasionado.

Así como la tea encendida en Sarajevo recorrió la Europa entera, salvo algunos lunares, así también la buena semilla sembrada en Petrogrado no tardó en ser aportada a Austria, donde también fructifica.

Los gobernantes alemanes conociendo a la perfección lo que les iba a suceder (ya les ha sucedido) procuraron precaverse contra tal in-

vasión. Para ello elaboraron un suero, que no ha sido suficiente. Sustituyeron el gobierno militarizado por otro popular, supeditaron el poder militar al civil, anunciaron reformas constitucionales, todo ello iba bien encaminado pero fué un remedio tarde y deficiente. Había quien no quería abandonar la Jefatura del Estado y era preciso hacerlo. Su soberanía tenía un origen incompatible con los intereses del pueblo en el cual se halla la soberanía legítima y verdad; quiso aguardar el último momento y éste llegó siendo merecidamente expulsado de su país.

Salpicaduras de todo lo exterior han llegado a España y seguro, segurísimo es, que van a producir los mismos efectos porque no estamos libres de los males que aquellos pueblos padecían. Aquí, como allá, nos encontramos dentro un régimen arcaico que nos tiene sometidos a prueba desde mucho tiempo. Aquí, la tempestad se desencadenará, pero aumentada, porque hace más tiempo que sufrimos y los males son más crónicos. El pueblo actuará de cirujano mayor y al extirpar no lo hará a flote, sino a raíz. Habrá derrumbamientos porque hay sitios muy apropiados para que el relámpago dé con ellos.

Es necesario que nos preparemos para el cercano día de hacer labor higiénico-social. Es preciso encaminar al pueblo señalándole los enemigos para acabar con ellos. El enemigo único, el cáncer social, se manifiesta a nuestros sentidos de tres maneras diferenciadas por el color de que se reviste. Son tres personas distintas que constituyen un enemigo verdadero. El cáncer negro representado por el clero; el cáncer rojo integradp por el militarismo, y el cáncer incolóro constituido por la clase patronal. Estos tres aspectos de una misma cosa marchan al compás, siendo la una el sostén de la otra.

El negro, procura cultivar la ignorancia, pero sembrando en ella ideas falsas y apropiadas para ser explotadas; atrofia cerebros para que no piensen, acostumbrándolos a recibir como bueno e insustituible lo que él les dá sabiendo que es malo y explotable; en íntima relación y amamantado por el cáncer patronal, procura formar hombres torpes, hombres bestias para entregarlos a la explotación del patrono.

El patronal, es el que, recibiendo los seres (que parecen hombres) formados por el negro, procura comprimirlos cuanto puede para sacarles el jugo. En su labor se ve en la necesidad de ser duro y usurero porque de lo que cobra ha de enriquecer a sus compañeros, el negro, y el rojo, que le están sumisos.

El rojo, procura que sean un hecho los propósitos de los otros dos, manteniendo el monopolio del primero y castigando la insubordinación contra el segundo, de aquellos obreros que, teniendo la suerte de librarse del influjo de las ideas negras y macabras, no se avienen a ser explotados por los patronos.

He aquí el mal que nos aqueja y demostrada la ramificación y manifestación del mismo.

Contra ellos ha de librar la batalla el pueblo español si no quiere verse rezagado en la carrera del progreso emprendida por los demás pueblos.

Contra ellos ha de luchar con los medios apropiados, para cada uno, teniendo en cuenta que aquí «el fin justifica los medios.»

Irbag

Palma 12 Noviembre 18.

## El gran día

¡Llega el gran día! Correrá a torrentes,  
La sangre de los últimos tiranos,  
Los ruegos de clemencia serán vanos:  
Los esclavos alzaron ya, sus frentes  
Y van ha hacer justicia por sus manos.  
—¡Abajo los infames y traidores!  
¡Fuera la explotación!—van exclamando—  
—¡Qué mueran todos nuestros opresores!  
¡Abajo los tiranos y señores  
Y todo quien abuse de su mandol  
Vedlos allá, cual rompen ya sus grillos,  
Cual corren a empuñar las bayonetas,  
Y como se desploman los castillos,  
Al duro golpear de las piquetas.  
Y ante tamaña furia desplegada,  
La burguesía, presa del espanto,  
Huye a la desbandada,  
Con ayes de dolor, pavor y llanto.

¡Ya se oye el cañón! ¡Cómo retumbal  
No para de arrojar fuego y metralla,  
Sobre la infame y criminal canalla  
Y sus moradas con furor derrumba.  
Mil penachos de densa humareda,  
Los espacios inmensos oscurecen,  
Y las voraces llamas siempre crecen...  
Todo es confusión, humo y polvareda  
Y el mundo entero atónito se queda.

De Norte a Sur y de Occidente a Oriente,  
Todo es devastación y horrible guerra  
Y se estremece de pavor la tierra,  
Ante el furor de Marte omnipotente.  
Y por doquiera yacen derribados,  
Palacios del error, templos del vicio  
Y las torres de grandes potentados,  
Que fueron antros del más cruel suplicio.  
Las religiones todas han pasado  
Al secular montón de la ignorancia;  
Los tronos se han hundido o abrasado  
Y de entre tanto escombros, se ha asomado,  
De una perfecta humanidad, la infancia.  
Todo lo viejo pasó, ya, a la historia  
Y de ello apenas quedará memoria...

El sol de la justicia alumbrará al mundo.  
Solo hay una nación, cuyas fronteras  
Marca el espacio inmenso y profundo.  
Desde hoy, ya no serán vanas quimeras,  
La dicha ni el placer puro y fecundo.  
El hombre libre, creará portentos;  
Despejando su mente de la umbría,  
Dará a luz tan magníficos inventos,  
Que todo será vida y alegría.

¡Grande y feliz día!, ¡yo te saludol  
Sé que vienes a pasos de gigante;  
Nadie tu gran carrera menguar pudo,  
Y ya se ven tus albores en Levante.  
¡En guardia, pues, obreros! ¡Prepararse!  
¡Cumplid vuestro deber! ¡La hora ha llegadol  
¡Justicia y no pararse,  
Mientras quede un culpadol!

Antonio J. Torres

## ESPORLAS

### Llegó el momento

¿De qué?—preguntará el curioso lector.—  
De saciar vuestra hambre, porque hambre es  
lo que sufrimos en los actuales momentos,  
estando esclavizados con las once horas de  
trabajo y sudando la gota gorda por un misero  
jornal que apenas si es suficiente para com-  
prar un mendrugo de pan con que llenar  
nuestros estómagos.

El obrero que, cansado de padecer fatigas y

ver a sus semejantes tiritando de frío, toma  
una resolución, se decide, y se presenta de-  
lante del patrono para pedir el aumento de un  
real (mil veces ganado), entonces es despre-  
ciado y se le niega tan justa petición; aquel  
ser que recibió honrada educación y primero  
muere que no codicia lo ajeno se ve precisado,  
lleno de vergüenza, de habitar entre gente todo  
andrajoso, cubierto de lodo y con unos zapatos  
medio rotos y el cuerpo encorvado por el peso  
de su trabajo, se vé aislado por estos desentra-  
ñados seres causantes de tal cuadro de miseria  
cual si el tener contacto con el obrero fuese  
una ignominia.

Aquella cabeza del viejo obrero cubierta de  
canas que impone respeto, es despreciada, co-  
mo el cobarde que desprecia el arma defensiva  
que le entrega su adversario. ¿Esto es el fruto  
de toda una vida de trabajo?

Hora es ya de quitar la ancha venda a estos  
infelices trabajadores que cubre sus ojos y les  
impide ver el camino de la razón.

Debéis reunirlos, acudir a las reuniones  
obreras en la sociedad, ya que muchos no lo  
hacen temerosos de que no se aperciba el pa-  
trono y sea despedido del trabajo, quitando el  
pan a sus pequeñuelos. ¡Oh obreros faltos de  
inteligencia! ¡Cuán equivocados estáis con  
vuestros infundados temores! Podrán quita-  
ros si, el trabajo, pero no los brazos y en cam-  
bio los parronos sin vosotros son unos man-  
cos, porque podrán tener inteligencia para  
dirigir, pero estarán faltos de brazos para rea-  
lizar.

Estrecho es el sendero que en estos críticos  
momentos atravesamos, pero quizá bajo estas  
gorras de paño sudadas se hallan sumergidas  
inteligencias que podrían enchanzarlo.

No está muy lejano el día en que el sol de  
la justicia calentará con sus rayos nuestro es-  
pacio y discipará esta densa niebla que no nos  
deja ver.

Pena me dá ver el pueblo en que he nacido  
agonizante por la cobardía e ignorancia de sus  
propios hijos.

Un obrero asociado

Esporlas 25-11-918.

## DE SAN LORENZO

De dicha villa nos escribe nuestro compa-  
ñero Onofre Llinás dándonos cuenta de haber  
fallecido en aquel pueblo el día 16 del corrien-  
te, de la enfermedad reinante, los distinguidos  
camaradas Gabriel Riera y Jaume, de 36 años  
de edad, depositario que era de la Federación  
Obrera, y Bartolomé Llinás Sureda, de 45, so-  
cio también de dicha Federación, habiendo  
prestado los dos grandes servicios con su es-  
fuerzo personal a la causa obrera de San Lo-  
renzo.

Muchas son las bajas que la maldita epi-  
demia ha causado en las filas obreras:

Reciban los compañeros de San Lorenzo y  
las familias de los malogrados Riera y Llinás  
la expresión de nuestro más profundo pesar.

## La Federación del Arte Textil y Fabril de España en Soller

El sábado tuvo lugar en este industrial pue-  
blo un mitin de propaganda societaria para  
despertar a estos explotados trabajadores. Con  
el local lleno de obreros y obreras y presidido

por el presidente de la Federación Local, que  
en breves palabras excusó la presencia del  
compañero Lorenzo Bisbal e hizo la presenta-  
ción de los compañeros de Barcelona, conce-  
dióse la palabra al compañero Mundet, quien  
habla en representación del sindicato «La  
Constancia», haciendo un verdadero estudio  
del modo como se paga la mano de obra en  
toda Cataluña, haciendo resaltar la diferencia  
que hay de un lado a otro; se extiende también  
sobre lo que representa la asociación, esperan-  
do que los hombres harán un esfuerzo para  
que sus compañeras salgan del letargo que es-  
tán sumidas, en bien de la emancipación que  
tanto necesitan.

El compañero Ferré, del género de punto,  
en palabras serenas y con unos datos indiscu-  
tibles demuestra la esclavitud de la mujer des-  
de el momento que nace hasta que muere, de-  
mostrando la injusticia de los hombres al no  
ilustrarla para que pueda ocupar su puesto en  
la humanidad. Canta un himno a sus poéticas  
virtudes.

Casals, que representa la Federación Na-  
cional, después de demostrar también lo que  
significa la asociación y los grandes beneficios  
que de ella han alcanzado todos los trabaja-  
dores que lo están, protesta enérgicamente de  
la esclavitud y explotación que los trabajadores  
de Sóller son víctimas por parte de los bur-  
gueses y de las autoridades, pues mientras los  
unos se enriquecen a costa de burlar las leyes  
y Reales Decretos los otros persiguen y atropellan a los obreros cuando éstos, viéndose  
desamparados por las autoridades quieren de-  
fender sus derechos. Da una infinidad de ex-  
plicaciones de cual es la obligación de los  
hombres en defensa de la mujer, para que sea  
respetada, como también aconseja a la mujer  
que ayude al esposo en las luchas sociales,  
cual luchaba la mujer griega cuando quería  
librarse de la tiranía y prostitución romana,  
puesto que su ayuda ha de ir a la emanci-  
pación económica y la paz en los espíritus.

### En la Casa del Pueblo

El domingo último celebróse en la Casa  
del Pueblo el anunciado mitin de propa-  
ganda societaria del Arte textil y fabril, or-  
ganizado en virtud de la excursión que la  
Federación Nacional de dicho ramo estaba  
realizando en esta isla por delegación de  
tres compañeros.

Presidió el acto el compañero Porcel co-  
mo presidente del Centro Obrero y usaron  
de la palabra el compañero Font, de Palma,  
y los tres camaradas catalanes Mundet, Ferré  
y Casals. Todos disertaron sobre la necesi-  
dad y conveniencia de que los obreros se  
asocien para defenderse de la explotación  
capitalista, extendiéndose los compañeros  
catalanes en largas y muy atinadas conside-  
raciones sobre la mujer y las diferencias de  
salario que rigen entre Barcelona y Ma-  
llorca.

Dichos compañeros dejaron una buena  
impresión al numeroso auditorio que llenaba  
el local y esperamos que su hermosa labor  
dará en breve tiempo el fruto apetecido, lo  
mismo en la capital que en los pueblos que  
han recorrido.

El mismo domingo por la noche los ca-  
maradas Mundet, Ferré y Casals embarcaron  
para Barcelona.

## Los huérfanos de la grippe

Por iniciativa del Obispo y con ayuda y plácemes de la clericalia y de sus satélites en la prensa y en el Ayuntamiento parece que con el mayor descaro y sin ningún escrúpulo de delicadeza se vá a dar un asalto a la iniciativa del concejal socialista consistente en montar una Escuela para los huérfanos de la epidemia dotada de cantinas escolares.

Toda vez que la iniciativa primera partió de un concejal y el asunto está en trámite en el Ayuntamiento, la decencia parecía indicar que quienes quieren proteger a dichos huérfanos se sumaran a los propósitos iniciados en el Consistorio o que al menos no se hicieran suyo el asunto hasta haberlo tramitado la más alta representación de Palma que es la Corporación Municipal.

Tan grotesco es lo que está ocurriendo con este asunto que nos obstinamos en creer que el Ayuntamiento no se dejará arrebatar tan indeciblemente el derecho de prioridad en esta cuestión, pues lo contrario sería entregarse ignominiosamente a los pies de esa gente que con el manto de una caridad hipócrita no busca otra cosa que monopolizar la educación y enseñanza de dichos huérfanos para crear un plantel de fanáticos en perjuicio del progreso y de los maestros de escuela.

## Homenaje a las víctimas del polvorín

En la última sesión del Ayuntamiento, a propuesta del compañero Bisbal se acordó por unanimidad poner una lápida en el sitio donde ocurrió la explosión del polvorín de San Fernando en 25 de Noviembre de 1895, como homenaje de eterno recuerdo al centenar de víctimas que produjo la explosión.

La proposición de nuestro amigo ha producido grata impresión en todo Palma.

DE CAPDEPERA

## COMUNICADO

Sr. Director de EL OBRERO BALEAR.

Muy señor mío: En el número 874 del periódico de su digna dirección, correspondiente al 22 de Noviembre, aparece un suelto titulado «De Capdepera» el cual se refiere a un acuerdo tomado por las sociedades que integran el «Centro Obrero» que dice se acordó por unanimidad expulsarme de dicho organismo y además desautorizarme del cargo que en representación suya ostentaba en el Municipio, por observar una conducta contraria a dichos organismos.

En vista de tal determinación tomada por dichas sociedades, invito a estas para que hagan público los actos de conducta contraria que yo haya cometido contra dichos organismos.

De paso podrían también decirme estas sociedades lo que sepan de unascientas pesetas que se hallaron de menos a la caja del «Grupo cooperatista», cuando se verificó el balance del 2.º semestre de 1917, o al menos que publiquen el nombre de los que ostentaban la representación de dicho grupo.

La sociedad «El Renacimiento Obrero», desearía hiciera público también para que motivo se negó a secundar la campaña emprendida por la «Unión General de Trabajadores» y el «Partido Socialista» el 18 de Diciembre de 1911 y las demás que dichos organismos

han emprendido posteriormente para pedir del Gobierno el abaratamiento de subsistencias.

Convendría también que dicha sociedad hiciera público el porqué no ha celebrado reuniones ordinarias, que son cada mes, ni tampoco extraordinarias desde el 20 de Marzo pasado, teniendo por presidente de ella al compañero Bartolomé Sancho Sureda y vicepresidente a Miguel Ferrer Alzina, Tesorero y Presidente que fueron del Grupo cooperatista el 2.º semestre de 1917, y según he podido comprender por lo que he visto, creo les corresponde la honra de ser los proponentes de mi expulsión...

Gracias, compañero Director, por la inserción de estas líneas, y se ofrece de V. su amigo de la causa socialista.

José Terrasa Obrador

Capdepera 25 Noviembre de 1918.

\* \* \*

Con profundo dolor insertamos la semana pasada el suelto que se nos fué enviado, para su publicación, sobre la expulsión de Terrasa, sin que se especificaran las causas, que para estos casos se necesita que sean graves y estén debidamente comprobadas, que pudieron determinar la actitud del Centro Obrero de Capdepera, y no menos profundo dolor sentimos ahora al vernos obligados, por ley y por espíritu de imparcialidad a publicar el comunicado del compañero Terrasa.

Tanto un escrito como el otro no concretan nada y en cambio hacen mucho daño a la causa obrera y esto es lo lamentable.

Piénsenlo los compañeros de Capdepera y vean de dar una solución justa al asunto, pero nunca de pro-recho para el enemigo común.

## LOS ZAPATEROS

En Palma

El sábado de la semana pasada los compañeros zapateros de esta capital acordaron elevar una petición a sus patronos de dos reales de aumento por par en la mano de obra en vista de la gran abundancia de trabajo que existe en la industria y de la carestía de la vida del trabajador. Dicha petición se ha hecho de 2 reales solamente con el ánimo de no transigir, pues la intención era que se pidiera una peseta.

Dada la buena organización que tienen los zapateros casi podemos adelantar que tienen el triunfo seguro.

El sábado próximo se reunirán de nuevo a las 8 y media de la noche para enterarse de la contestación que hagan los patronos y resolver lo procedente.

En Sóller

También en esta ciudad los zapateros, que están todos los del pueblo asociados, pidieron un aumento del 30 por 100 a sus patronos y como no les contestaron dentro el plazo señalado algunos, y otros no quisieron reconocer la personalidad de la Sociedad Obrera, ésta les declaró la huelga a todos.

Ante esta firme actitud de los obreros enseguida los patronos rectificaron su proceder y ofrecieron mejoras de bastante importancia.

En este momento se está gestionando la solución del conflicto entre una comisión patronal y otra obrera.

La cosa marcha bien. ¡Adelante!

## LA UNIÓN

Esta ha sido durante los últimos días la causa que ha impulsado a los compañeros alfareros a emprender su nueva reorganización que les proporcionará un fruto beneficioso con el tiempo, siempre que su ánimo no vuelva de nuevo a decaer.

Después de reorganizados los compañeros de este gremio han obtenido la siguiente mejora: una hora menos de labor cada día y un quince por ciento de aumento sobre las horas de exceso.

Han obtenido esta mejora aunque alguno de los patronos haya provocado conflictos para desorientarles y disolverles la Sociedad; pero no ha llegado este caso que querían.

Los patronos se han convencido que era inútil resistir contra la masa de sus obreros, que formaban un sólo cuerpo.

No dudeis, compañeros alfareros, que esta mejora se debe a la buena unión que habeis tenido y os aconsejo que sigais el mismo estado de buen compañerismo.

Trabajadores: La unión es la única mano o fuerza que ayuda a defender los intereses del proletario contra el régimen capitalista; sí, compañeros, la unión nos traerá la victoria lo mismo que el trabajo nos trae el pan.

Antonio Bauzá

## ACCIÓN SOCIAL

«La Dulce Unión», Sociedad de confiteros, pasteleros y chocolateros :

Esta Sociedad convoca a todos sus socios para la junta general ordinaria, el próximo domingo 1.º de Diciembre, en el local social, Casa del Pueblo, para los siguientes asuntos: Primero aprobación del acta anterior, Segundo, el estado de cuentas y otros asuntos importantes.

Se suplica la asistencia.—El Secretario, Bartolomé Llosá.

## Gira campestre

Como se tenía anunciado el domingo próximo tendrá lugar en el Arenal una gira campestre en honor de los aliados y de la paz.

El acto promete verse animadísimo.

Imp. Roca, Ferrer y C.<sup>a</sup>—Socorro, 92